

Présentation au Congrès 2019 de la Société de criminologie du Québec

Le projet de recherche intitulé *Comment les femmes détenues défendent-elles leurs droits face à une injustice au cours de leur incarcération? Mobilisation des recours légaux : processus de plainte et de griefs* vise à comprendre les raisons qui conduisent les femmes judiciairisées à se prévaloir ou non des mécanismes de griefs et de plaintes mis à leur disposition, au cours de leur incarcération au sein des établissements de détention provinciaux. Grâce aux entretiens semi-directifs réalisés, nous avons pu obtenir des observations et recommandations de professionnels ainsi que d'anciennes femmes détenues concernant leur vécu d'injustices et l'accès aux recours légaux dans les établissements de détention. Ce projet s'inscrit dans une démarche de réflexion pénale afin d'améliorer les conditions d'incarcérations des femmes au Canada, et mieux comprendre l'accès à la justice et aux recours légaux par des femmes détenues. Les différentes thématiques abordées ont permis de mieux comprendre divers aspects de l'incarcération des femmes tels que : comment leur séjour en prison s'est déroulé en lien avec leurs interactions entre détenues et avec le personnel en prison? Comment se présente l'accès aux droits et aux recours dans les établissements de détention provinciaux? Sont-elles informées de leurs droits et recours durant l'incarcération? Subissent-elles ou non des événements qu'elles-mêmes qualifient de violations de leurs droits ? Enfin, comment vivent-elles la situation lorsqu'elles soumettent une plainte ou un grief?

Suite à nos observations, nous ferons des recommandations afin d'indiquer quelles améliorations pourraient être envisagées concernant ces procédures et la manière de défendre au mieux leurs droits durant l'incarcération.